

下野市公民館運営審議会 議事録 (要旨)

審議会名等 令和6年度第5回公民館運営審議会
日 時 令和7年3月13日(木) 午前10時00分～12時30分
場 所 石橋公民館 会議室4
委 員 出席者 中川 賢一、板垣 博史、菊地 高夫、加瀬 裕美、
青木 正徳、藤沼 清、長 美智子、山中 幸子、
市村 栄美子、小林 溶子、小林 直子、鈴木 祐孝、
田中 志保、早瀬 純則
欠席者 北村 優子

教育委員会 教育長 石崎 雅也
教育次長 高山 正勝
生涯学習文化課長 野口 修一
石橋公民館長 山内 隆匡
国分寺公民館長 近藤 善昭
南河内公民館長 齋藤 光利
南河内東公民館長 大島 浩司
生涯学習推進グループ 課長補佐 猪瀬 貴之

公開・非公開の別 (公 開 ・ 一部公開 ・ 非公開)
傍 聴 人 0人
報道機関 0人
議事録(要旨) 作成年月日 令和7年3月15日

- 1 開 会 南河内東公民館長 大島 浩司
- 2 委員長あいさつ 中川 賢一
- 3 教育長あいさつ 石崎 雅也
- 4 議 事
 - (1) 令和6年度公民館事業実績報告について 【資料1-1～4】
 - (2) 令和6年度公民館評価について
 - ・ 令和6年度公民館評価〔評価用兼手元控用〕 【資料2-1～4】
 - ・ 令和6年度公民館評価〔提出用〕 【資料3-1～5】
 - (3) その他
 - ・ 公民館利用状況調べ(2月末現在) 【資料4】

(1) 令和6年度公民館事業実績報告について

中川委員長 事務局	<p>議事(1)「令和6年度公民館事業実績報告」について、事務局からの説明を求める。</p> <p>《特出すべき点について、国分寺、石橋、南河内、南河内東公民館の順に報告》</p> <p>・国分寺公民館</p> <p>家庭教育講座「犬も猫も家族」では、犬、猫を家族として大切に飼育することの重要性を学ぶことができたとの受講者からの意見があった。</p> <p>成人講座「寿司—SUSHI—」では、外国籍の方が8名受講された。日本語がわからない受講者には、通訳が付き添い対応した。</p> <p>高齢者講座「筋力アップ・骨密度アップ教室」では、受講者希望数が定員の倍以上となり、全6回のコマ数を3回ずつに分け、すべてを受け入れた。</p> <p>・石橋公民館</p> <p>家庭教育講座「小学校ってどんなところ？」では、託児を希望されていない方が幼児と一緒に来られ、ボランティアの対応できない状況では、指導員も託児にあたった。</p> <p>まちづくり入門講座「しもつけ花いっぱい講座」では、専門家の講師のほか、市民の方にも講師をしていただいた。サークル化にはならなかったが、受講者の中にはグループラインを結ばれる方がいた。</p> <p>また、「ザ・ヒーローズ2」では、地元消防団が講師となり、日ごろの活動について講義した。なお、この講座では地元消防団が表彰された。</p> <p>・南河内公民館</p> <p>青少年教育講座「ガッテン！科学の芽 2024」では、受講希望者が少なく、石橋公民館での類似講座で落選した方に対し、落選通知に当講座の受講案内を記載したが申込みはなかった。今後の対応を検討したい。</p> <p>まちづくり入門講座「まちづくりの役割」では、後期分の受講者が少なく、中止となった。</p> <p>成人講座「季節を彩る折り紙あそび」では、サークル化への移行も検討されたが、令和7年度も講座が実施されるので、その時点で再度検討することとなった。</p> <p>「漢詩を齧る」では、自主サークルとして現在も活動している。</p> <p>公民館まつりでは、初めてキッチンカーが出店し、好評であった。</p> <p>・南河内東公民館</p> <p>青少年教育講座「わくわくキッズ」では、各分野の講師を招き、子どもたちがイキイキ活動していた。</p> <p>成人講座「民話と歴史によるふるさと探訪」では、地元につわる歴史の講義のあと、その歴史に係る伝承・伝説を民話語り部の会「ゆうがお」に朗読していただき、歴史と伝承・伝説の違いを感じていただき、歴史とは現在の解釈であり、すべてが正しいことではないことを理解した。</p> <p>「二胡を奏でよう」では、自主サークルとなった。しかし、活動を始めたばかりなので、公民館まつりには参加しなかった。</p>
中川委員長 事務局	<p>事務局の説明は以上であるが、ご意見、ご質問はあるか。</p> <p>落選者の対応について、再度、詳しく伺いたい。</p> <p>南河内公民館の青少年教育講座「ガッテン！科学の芽」と石橋公民館の青少年教育講座「こどもクラブ2目指せ！サイエンスDr.」は同じ内容の講座（日程が違う）であったが、南河内公民館では定員割れを起</p>

中川委員長 事務局	こし、石橋公民館では定員オーバーのため抽選となった。そこで、落選者への連絡方法について、電話ではなく、落選通知はがきとし、南河内公民館の講座案内を記載したが申込みはなかった。現在検討していることは、落選者に対し、受け入れ可能な公民館が直接はがきにて、通知することである。これにより、多くの落選者の目に留まる可能性が増えると考えている。
小林(直)委員 事務局	ラジオなど他の方法のPRはなかったのか。 FMゆうがおでは、毎週ではないが、火曜日が公民館枠で放送している。
中川委員長 事務局	下野市民として、どの公民館でも講座応募が可能となったので、募集方法として、同様な講座があった場合、第1・第2希望のような方法をとることはできないか。 今後、検討したい。
中川委員長 事務局	講座は受講者が利用しやすく、増えるような対応をしていただきたい。 南河内公民館まつりでは、キッチンカーが出店していたが、当日は西風が強く、のぼり旗が倒れる状況であった。そのことから出店場所を検討してはどうか。
中川委員長	当日は寒波により、西風の強い日であった。ただし、出店場所の変更は来館者の駐車スペース及び公民館での飲食の観点から、現状が最適と考えている。 他に質問はないか。それでは、以上で(1)の議案を終了する。

(2) 令和6年度公民館評価について

中川委員長 事務局	(2)「公民館評価」について、事務局より説明を求める。 各館の手元控用に項目ごと、評価を実施していただき、評価シート(提出用)に記入をしたのち、4月18日(金)までに提出をお願いしたい。
中川委員長	不明な点があった場合は、各館に確認していただき、評価を実施していただきたい。 以上で(2)の議案を終了する。

(3) その他 公民館利用状況調べ(2月末現在)

中川委員長 事務局	(3)「その他」について、事務局より説明を求める。 4館とも現状では利用者増となっている。
中川委員長	質問がなければ本日の会議は以上で終了する。

5. 連絡事項

- ・第3日曜日の開館について
 - ※ 令和7年度から4館すべてで第3日曜日を開館することとなった。
- ・生涯学習情報誌エールの発行について
 - ※ 現在、エールは全戸配布としているが、今後2年間で見直しを検討していきたい。
- ・公民館だより 2025 3月号の発行について
- ・令和7年度公民館運営審議会の年間会議予定について
- ・令和7年度第1回公民館運営審議会の開催について
 - ※ 令和7年5月29日(木) 午前9時30分～ 石橋公民館 会議室4

6 閉会